

# Introducción Al Derecho

Valliosa expresión de la cultura jurídica nacional, y llamada a afirmarse y desarrollarla, es la obra que con el título del epígrafe ha realizado el profesor de la correspondiente asignatura de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile, don Máximo Pacheco Gómez.

El proutagónico ejercicio de la cátedra, en una vida consagrada preferentemente a la enseñanza, e impartida con el apoyo de serios estudios efectuados en el país y en el extranjero, explica el valor de este denso volumen, en el que se plantean y procuran resolver las más graves y trascendentales cuestiones que se abren a la mentalidad del jurista.

Nada estapa a esta visión panorámica de la ciencia jurídica, que espejula en torno de la persona humana, de la sociedad, del Estado y de la comunidad internacional; de las reglas que rigen la conducta del hombre; del concepto del derecho natural y del positivo; del cambio social y de la revolución; del ordenamiento jurídico, sus normas, fuentes, integración, interpretación y aplicación y de los derechos, deberes, sujetos, objetos y valores que considera.

No hay, en verdad, rama particular o aspecto sustancial comprendido en el amplio campo de la filosofía y de la ciencia jurídica que no encuentre en este trabajo explicadas, en la médula misma, su problemática más fundamental, y así el lector hallará capítulos dedicados al delito penal o al procesal o a las personas jurídicas, a la calificación de las ciencias o a la configuración de la Filosofía del Derecho y luego de la Introducción al Derecho en el extranjero y en Chile.

El método usado en la exposición se muestra de gran apertura al conocimiento de la diversidad de puntos de vista que se proyectan en el examen de los distintos temas, en amplísima revisión de teorías y doctrinas, presentados ya a través de síntesis propias o prefiriendo transcribir los términos exactos empleados por los pensadores analizados, llamando respecto de cada materia a profundizarla en la nutrida y variada bibliografía que cita y recopila en las páginas finales.

En la forma como se presenta el material, quien dispone de la ayuda del aporte efectuado por el profesor Pacheco se sirve de un instrumento que pretende ser fidelísimo al suministrar las noticias y antecedentes necesarios para confrontar, apoyar o dissentir de las apreciaciones del autor, y tales cualidades ponen en relieve la alta calidad científica de un libro que merece ser encomiado sin reticencias.

Digno de alabanza es que tan sólida y vasta erudición se muestre ajena a todo afán de sincretismo, puesto que, respecto de cada tema importante, luego de la debida y copiosa ilustración, desbarata el autor, de modo firme y claro, su propio pensamiento.

Al término de su análisis el profesor Pacheco define el derecho como "la expresión de los principios de justicia que regulan las relaciones de las personas en sociedad y determinan las facultades y obligaciones que les corresponden, considerando las circunstancias económico-sociales".

En armonía con tal supuesto, el profesor Pacheco, sin omitir la consideración particularizada de otros valores jurídicos, estima, a nuestro juicio con razón, que la aspiración y base fun-



damental del derecho es la justicia: "La justicia, en consecuencia —dice—, es el valor supremo del Derecho; y el Derecho, por su parte, aquello que realiza. La justicia, además, es un valor que exige ser realizado y que solamente puede hacerse efectivo por medio del Derecho" (p.492/).

Igualmente firme es la posición del profesor Pacheco al pronunciarse en torno del permanente y siempre vivo debate relativo a la existencia del Derecho Natural, cuya realidad sostiene, no por cierto, a través de las equivocadas concepciones nacidas del mero racionalismo, sino del reconocimiento de las exigencias ineludibles que brotan de la naturaleza en presencia de las situaciones cambiantes que se van presentando a hombres y pueblos. "El Derecho Natural —dice el profesor Pacheco— es la expresión de los principios de justicia que rigen las relaciones de los hombres en sociedad, determinan las facultades que a cada uno pertenecen de conformidad con el ordenamiento natural, y sirven de fundamento de toda regulación positiva de la convivencia humana" (p.473).

Si las ideologías ajenas o opuestas a las del autor son consideradas con tolerancia y respeto, como ocurre, por ejemplo, con las del marxismo-leninismo, el lector queda siempre orientado con el decidido rechazo que de ellas hace luego de ser informado con seriedad y exactitud y que brota de su profunda y convencida adhesión a la filosofía católica y al ideal democrático.

La Editorial Jurídica de Chile cumple cabalmente su misión orgánica cuando posibilita que el medio universitario, el forense, la administración y el público tengan a su alcance un libro tan notable como el reseñado, que honra a su autor y enriquece nuestro acervo intelectual.

Alejandro Silva Bascuñán

## Introducción al derecho [artículo] Alejandro Silva Bascuñán.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Silva Bascuñán, Alejandro, 1910-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Introducción al derecho [artículo] Alejandro Silva Bascúnán.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)